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黄建新在对谈中表示，故

事是电影的核心，而青年电影

人在讲故事方面有着先天优

势，现在科技高速发展，生活

日新月异，有讲不完的故事，

永远都有新的内容，“青年电

影人要研究故事怎么能让观

众的感知和认知参与进来，观

众参与进来特别重要。”

《重生》上映后，马浴柯看

了很多观众的评价，“我觉得

这个特别重要，我们的电影是

拍给观众看的，如果他们对某

一个故事的桥段不认可，某一

些 情 绪 、某 一 些 逻 辑 不 够 通

顺，我要认真听取、吸收，因为

我 是 商 业 片 ，我 需 要 观 众 买

单，我需要吸引更多的观众进

场，他们就是我的‘衣食父母

’，所以我会拿到最中肯的评

价 ，用 于 下 次 创 作 警 醒 和 提

示。”

《白蛇：浮生》让陈健喜首

次以创作者身份接触到了观

众，他表示，遇到观众是电影

的缘分，观众的认可也是对创

作者最大的支持，“观影测评

后观众有很多种反馈，他们的

选法对我们来讲很重要，他们

为什么这样选，为什么每个人

的选法不一样，看完的结论不

一样，我们都要思考，为了观

众，我们在艺术上要专注精细

打磨，汲取以往的经验，一步

一步往前走。”

李 佳 锴 坦 言 ，《白 蛇 ：浮

生》上映时遇到过一些负面评

论，大家不理解为什么要创作

这样大家熟悉的故事，在收到

反馈后，创作者们也进行了讨

论，“在我们后面的作品里，也

会考虑动画电影是不是可以

对于很多经典原作改编力度

大一点，其实我们不停地探讨

观众接受的程度在哪儿，改编

力 度 多 大 才 是 观 众 所 能 接

受。”他谈了一个路演的细节，

“我第一次去路演的时候，我

们刚走进去就有观众离场了，

我会一直记着，希望下一次能

征 服 他 们 ，别 让 他 们 那 么 早

走。”

《默杀》从剧本阶段起也做

了很多测评，柯汶利表示，测

评可以降低舆情和负面观众

的想法，“尤其悬疑犯罪类型

的电影需要很多逻辑、层层思

考，很多逻辑的思辨过程，一

旦给观众太多问号，怎么会这

样？其实很难让观众入戏，创

作的过程是让观众的潜意识

跟着电影走下去，有很多前期

做宣发阶段，甚至做剧本阶段

时 我 们 可 以 做 删 减 ，甚 至 优

化，这些测评，现在有了技术

和问卷调查，对我的作品有很

大的帮助。”

《来福大酒店》路演时，刘

博文很关注线上的评论，“比

如电影里的老人最后弥留之

际脱口而出的是‘爸妈我想你

们了’，他就走了，这个部分观

众给的反馈在弹幕，包括映后

的交流说‘他们感动了’‘不经

意的细节里被破防了’，这是

我非常开心的。”

《云边有个小卖部》拍完

了，影片得到了几千万观众的

检阅，张嘉佳对一个年轻人印

象很深，“他跟我握手的时候，

胳膊上面都是刀痕，他说就因

为这部电影才活下去，不自杀

了。‘我很感动，这部电影是把

自己心掏出来共鸣的’过程，

感觉做出来起到一些作用，能

给到大家一些生活的勇气就

更好了。”

十年前我和彭大魔第一次

来到新力量论坛时特别紧张，互

相提醒不要说错话，要反复强调

喜剧对电影保持敬畏。

十年过去了，我们一直在寻

找自己的观众，我们发现每一个

导演苦苦寻觅的观众都是小时

候的自己，小时候我们进电影

院，买录像带，小时候我们那么

喜欢看电影，都来源于娱乐，来

源于对快乐的渴望。

我 仍 然 怀 念 那 种 感 觉 ，小

时 候 看 到 一 部 好 电 影 有 幸 福

感 ，虽 然 娱 乐 这 个 词 不 高 端 ，

但那是我们曾经作为普通观众

热爱电影的初心。从剧场到影

院，我们创作喜剧就是希望给

观众带来幸福感，让人们化解

偏 执 、激 活 乐 观 的 心 态 ，生 活

本 来 不 容 易 ，有 很 多 结 ，但 没

有结能够锁住乐观向上的人。

希望传递幸福的喜剧创作者越

来越多，希望有一天中国喜剧

电影能走出国门，让更多不同

国 家 的 观 众 通 过 喜 剧 了 解 真

实、立体、全面的中国。

说到新喜剧、新观众，我的第

一个感慨是观众成长得太快了，我

们当年对于喜剧有一个判断，或者

说有一个公式，就是高概念、小人

物，后来公式变成了模板，现在我

们发现，这个模板其实进入了一个

瓶颈。我的建议是要从现实生活

中开掘新的题材，去找我们现实生

活中生动、鲜活、有共鸣的新故事。

在喜剧这个赛道里，喜剧电影

已经成为了高端产品，因为我们现

在有越来越多的喜剧“基础款”。

今天的喜剧电影面对着短视频、小

程序剧、微短剧的冲击，用简单粗

暴的手段来体现所谓的爽感、笑

料，这是一种“掠夺性的开采”。如

果电影去追随它们的节奏，把电影

碎片化、短视频化，必死无疑。我

们要思考观众为什么进电影院，观

众进了电影院是为了想得到什

么。我认为一定要坚守电影的使

命感和艺术的品格，尊重电影本体

就是尊重观众。

我出生在美丽广阔的锡林郭

勒大草原，18岁到北京追求梦想，

成长的经历让我感受到我们这片

土地上的人是如此的善良和坚

毅，而在当下，我们比以往更渴望

欢乐和爱，比以往更需要积极向

上的喜剧电影，这也要求影视作

品承担更大的社会责任，传递积

极的价值观。

而在这瞬息万变的时代，大

家关注的话题更多元，喜剧创作

者也要找到更细致、更精确的共

鸣点，再加上大多数人经历都是

相似的，想要创作出更新的作品，

就要找到新的切入点，去讲我们

最熟悉的故事。

当下观众接触到的作品比以

前多得多，一分钟的短视频也可以

是作品，但最后还是成功的人物形

象能给人留下印象。《人在囧途》里

倒霉的老板李成功、《泰囧》里朴实

耿直的宝宝、《夏洛特烦恼》里死要

面子活受罪的夏洛、《年会不能

停！》里意外升职的胡建林都是成

功的。他们的人物成长也是电影

情节发展的重要推动力。

我想说，喜剧与生活是一场双

向的奔赴。生活为喜剧提供了源

源不断的素材和灵感，而喜剧则

以独特的方式回馈给生活。创作

者要想知道观众喜欢什么样的喜

剧电影，需要始终保持一颗敏感

而开放的心去感知世界、去理解

别人。能够给观众带来快乐正

是我们这些创作者继续前行的最

好动力。

随着科技的发展，观众能在

网上看到几乎以往所有的喜剧

电影、各种喜剧类综艺以及海量

搞笑短视频，所以当观众走进电

影院欣赏一部喜剧电影，仅仅满

足其对笑的需求已经不够了。

这也给喜剧电影创作者提出了

新的要求。观众看喜剧电影不

仅仅是为了哈哈一笑，而是要通

过喜剧作品看到自己的生活，抒

发自己内心的情绪和情怀，这就

要求我们从生活中选取喜剧电

影的选题，反映观众真正关心的

问题。

而在喜剧段子充斥网络日常

的前提下，如何创作出新的喜剧

桥段，是所有喜剧创作者的艰巨

任务。我认为，要深入研究喜剧

的创作原理，从基本原理上理性

地分析喜剧的结构和构成；要深

入生活、深入群众，学会收集群

众日常生活中最鲜活最有生命

力的语言、包袱和段子；要从传

统文化中吸取养分。从中国传

统的戏曲、相声、曲艺作品中，能

学到大量经过数百年实践的喜

剧结构、段落、抖包袱的方式，这

些也是很符合中国人审美习惯

的喜剧呈现方式，创作者需要整

理和继承。

第一组对谈

潜心研究故事
注重观众反馈

◎束焕（《港囧》编剧）：尊重电影本体就是尊重观众

◎乌日娜（《末路狂花钱》导演）：喜剧与生活的双向奔赴

◎董润年（《年会不能停！》导演）：喜剧电影创作的“新起点，再出发”

◎闫非（《抓娃娃》导演）：给观众带来幸福感

在对谈开始，徐峥向各位

“新力量”抛出了一个问题，各

位喜剧创作者的创作路径是什

么？

闫非表示，他的路径是先

找到好玩的事、感兴趣的事，再

在事件里勾勒出一个人物，“这

个人物应该离我们很近，是大

家喜闻乐见的人物，通过不断

旋转、错位，是我们擅长的方

式。”

他拿《夏洛特烦恼》举例，

“比如说我们现在当父亲了、有

孩子了，我们看到自己的孩子

就想做一个教育的东西，然后

我们拍《夏洛特烦恼》的时候，

是一穷二白的时候，做浪漫的

梦，这些初衷由作者有感而发

的，刚才说的那些技巧是可以

运用的东西。”

乌日娜则更适应在创作过

程中大家一起商量，“工作人

员、制片人、编剧小伙伴一起讨

论，也是要去采访一下身边的

朋友们，不同行业的朋友们，想

要看什么样的电影，然后给我

一些灵感。”

在目前环境下，怎样的喜

剧才能得到观众喜爱？束焕表

示，高情绪价值应该成为创作

者追求的首要目标，“现在观众

进步非常快，需要我们对自己

不断提出更高要求，作为喜剧

创作者，我们对自己的要求需

要更严苛。”

董润年认为喜剧电影有着

明显优势，“观众来电影院看喜

剧肯定知道自己要看的是什

么，他们目标非常明确，只要能

和观众达成类型上的共识，至

少就有可能吸引观众到电影院

看。”在如何与观众达成共识方

面，董润年建议创作者思考影

片主题表达是否清晰，和最大

多数的观众朴素的、爱憎分明

的观点能不能达成共鸣等问

题。

闫非补充道：“我们创作

时，经常反问自己怎么样让观

众有动力，喜剧有一个很好的

标签——观众就是来笑的，我

们在计算多少时间有一个包

袱，如果在电影院看到观众没

有笑，我们就很不开心，这是很

直接的表达或者释放，让观众

开心就好。”

“虽然我们面临复杂局面，

但是我相信中国电影人非常努

力，没有一个导演不想拍好自

己的电影。”徐峥在总结时表

示，“只要大家能够脚踏实地认

真努力，中国电影新力量一定

充满希望，中国电影也会越来

越好。”

第二组对谈

脚踏实地认真努力
中国电影一定越来越好

（下转第4版）


